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Protokoll Mitgliederversammlung vom 17.04.2024 
 
 
TOP 1  Begrüßung der Anwesenden 
 
Der Vereinspräsident Jürgen Saalwächter eröffnet die Jahreshauptversammlung im 
Gemeindesaal der katholischen Kirche St. Christoph, Gravenbruch, Dreiherrnsteinplatz und 
stellt folgendes fest: 
 

1. Bei Eröffnung der Jahreshauptversammlung sind 23 Mitglieder zugegen (im 
Verlauf des Abends kamen noch 2 Mitglieder hinzu) 
 

2. Die Einladung ist den Mitgliedern form- und fristgerecht zugegangen 
 

3. Es liegen keine Eingaben zur Tagesordnung vor 
 

4. Die Beschlussfähigkeit der Versammlung liegt vor 
 

 
 
TOP 2  Bericht des 1. Vorsitzenden 
 
Jürgen Saalwächter berichtet über die allgemeine finanzielle Situation. 
 
Aus der Agenda ist ersichtlich, dass die Mitgliederversammlung in dieser Sitzung über eine 
Beitragsanpassung entscheiden muss. Die letzte Anpassung trat zum 01.01.2014 in Kraft - in 
diesen 10 Jahren hat sich viel verändert. 
 
Im März 2020 wurde Corona zur Pandemie erklärt und im Februar 2022 begann der 
russische Angriffskrieg auf die Ukraine. Dieser Krieg und der neu ausgebrochene 
Nahostkonflikt tragen zunehmend zur weltweiten Verunsicherung bei, was sich nicht nur 
negativ auf die Energiepreise auswirkt. 
 
In Deutschland haben wir eine Situation, die von wirtschaftlicher Stagnation geprägt ist. 
Entscheidungen und Handlungen in Regierung und Politik schlagen negativ auf die 
Gesamtwirtschaft durch und schmälern das Vertrauen in den Standort Deutschland. 
 
Das nur zur Einleitung, weil wir heute auch über die wirtschaftliche Situation im Verein 
sprechen müssen. 
 
Nach unserer Bilanz, die keine Abgrenzungen kennt, lagen letztes Jahr die Ausgaben rund 
8,5 TEuro über unseren Einnahmen. Ein solches Ergebnis mussten wir in den letzten Jahren 
noch nicht verkünden. Realistisch betrachtet liegt der Verlust im Jahr 2023 allerdings nur bei 
rund 5,0 TEuro, da noch Zuschüsse für im letzten Jahr getätigte Investitionen ausstehen. Die 
Situation kommt auch nicht unerwartet und wir hatten schon auf der letzten 
Jahreshauptversammlung darauf hingewiesen. Schon damals haben wir berichtet, dass wir 
von einer Unterdeckung in Höhe von 4,0 TEuro ausgehen und dann auch über eine 
Beitragserhöhung abstimmen müssen. 
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Bevor wir zu dem Thema Beitragsanpassung kommen, noch ein kurzer Blick auf die 
wesentlichen Mehrausgaben, die im Vergleich der letzten beiden Jahre angefallen sind. 
 

• Unterhaltung Tennisanlage: 2.600 Euro 

• Clubhaus:   2.400 Euro 

• Beiträge/Versicherungen:    300 Euro 

• Energiekosten:  3.900 Euro 
 
Diesen 9,2 TEuro Mehrkosten stehen lediglich 1,8 TEuro an Mehreinnahmen durch Beiträge 
gegenüber.  
 
Seit der letzten Beitragserhöhung vor 10 Jahren, also im Zeitraum 2014 bis 2023, haben wir 
über 215 TEuro in die Erhaltung unserer Anlage und des Clubhauses investiert. Hierfür 
haben wir von der Stadt Neu-Isenburg, dem Land Hessen und dem Landessportbund knapp 
90 TEuro an Zuschüssen erhalten, für die wir uns herzlich bedanken und ohne die Vereine 
wie wir nicht überlebensfähig wären. 
 
Die von uns aufgebrachten Mittel betrugen in diesem Zeitraum rund 125 TEuro. 
 
Ein Blick auf die Hauptkostenstellen Strom, Fernwärme, Frühjahrsinstandsetzung und deren 
Entwicklung seit 2014. 
 
Strom 
 
Laut des Bundesrechnungshofes ist „ … die Stromversorgung mittelfristig in Deutschland 
nicht gesichert. Die Bundesregierung muss umgehend reagieren, andernfalls droht die 
Energiewende zu scheitern“. Besonders brisante Aussage des Bundesrechnungshofes: „die 
Kosten des Stromsystems werden erheblich steigen. Diese Kosten müssen die Stromkunden 
und Steuerzahler tragen“. 
 
Der TC Foresta zahlt keine Steuern, aber natürlich haben wir Stromkosten und gegen die 
Preisentwicklung können wir nichts machen. Wir können lediglich versuchen, den Verbrauch 
zu mindern - nur reicht das bei weitem nicht, die steigenden Kosten aufzufangen. Die 
Preissteigerung beim Strom lässt sich verdeutlichen, wenn wir die Kosten der Jahre mit 
gleichem Verbrauch miteinander vergleichen. 
 

• 2014 11.640 kWh 2.880 Euro 

• 2021 11.571 kWh 3.220 Euro 

• 2023 11.617 kWh 4.220 Euro 
 
Schaffen wir es, dieses Jahr den Verbrauch auf 2023er Niveau zu halten, sinken unsere 
Kosten im Vergleich zum Vorjahr durch die Arbeitspreisreduzierung um 1ct/kWh auf 4.100 
Euro. 
 

• 120 Euro Einsparung im Vergleich zum Vorjahr 

• 880 Euro Erhöhung im Vergleich zu 2021 

• 1.220 Euro Erhöhung im Vergleich zu 20214 
 
Getroffene Maßnahmen, die den Verbrauch weiter senken sollen: 
 

• Neue LED-Strahler auf der Terrasse 

• Automatisierte Wegbeleuchtung 

• Einbau eines intelligenten Stromzählers 
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Fernwärme 
 
Im Jahr 2013 wurde der Anschluss des Clubs an die Fernwärmeversorgung fertiggestellt. 
Dabei gab es keine Anschlusskosten und der Club konnte durch eine vertragliche 
Vereinbarung bis Ende 2016 Fernwärme im Wert von rund 9 TEuro kostenlos verbrauchen. 
Das hat dazu beigetragen, unsere Liquidität zu steigern. 
 
Zwischen 2017 und 2020 lagen die Kosten für den Verbrauch von rund 15.000 kWh bei rund 
1.700 Euro. Trotz Entlastungszahlungen durch die Preisbremse und Senkung der MwSt. 
lagen unsere Kosten für den Verbrauch von knapp 14.500 kWh im letzten Jahr bei 2.200 
Euro. 
 
Seit Bezugsbeginn hat sich der Arbeitspreis wie folgt entwickelt: 
 

• 2017   6,85 Cent/kWh (inkl. 19% MwSt.) 

• 2022 11,84 Cent/kWh (inkl.   7% MwSt.) 

• 2023 14,29 Cent/kWh (inkl.   7% MwSt.) 

• 2024 15,89 Cent/kWh (inkl. 19% MwSt.) 
 
Wir haben mit den 15,89 Cent/kWh aktuell einen Sonderpreis – der reguläre Preis liegt bei 
19,60 Cent/kWh. 
 
Basierend auf den bereits bekannten Verbrauchswerten werden wir in 2024 hochgerechnet 
16.000 kWh verbrauchen und dafür 3.100 Euro bezahlen, wenn es keine Preiserhöhung gibt. 
 
Prognostizierte Mehrkosten Fernwärme 2024 im Vergleich zu 2017: rund 1.300 Euro. 
 
Getroffene Maßnahme, die den Verbrauch weiter senken sollen: 
 

• Alle Heizungsthermostate wurden auf „Smart-Home“ umgestellt und sind jetzt online 
kontrollier- und ablesbar 

• Um auch die Heizkörper in den Kabinen zu steuern, musste ein neuer WLAN-
Verstärker installiert werden 

 
Frühjahrsinstandsetzung 
 
Die Frühjahrsinstandsetzung wird seit letztem Jahr durch die Firma PTS durchgeführt. Die 
Kostenentwicklung ist wie folgt: 
 

• 2014   5.200 Euro 

• 2023   9.800 Euro 

• 2024 10.800 Euro 
 
In diesen Kosten sind die Platzaufbereitung, anfallende Reparaturen, Ziegelmehl und die 
nötigen Container enthalten. Die Zuschüsse sind bereits abgezogen. 
 
Mehrkosten Frühjahrsinstandsetzung 2024 im Vergleich zu 2014: rund 5.600 Euro. 
 
Alleine diese drei Kostenstellen ergeben eine Mehrbelastung von über 8 TEuro die wir mehr 
ausgeben als 2014. Hinzu kommt ein Rückgang der Regelzuschüsse, die in 2024 um rund 
1.400 Euro niedriger ausfallen werden als in den Jahren zuvor. 
 
Aus Sicht des Vorstandes ist damit eine Beitragserhöhung unabdinglich. Eine Abnahme 
unserer Liquidität über mehrere Jahre hinweg und die daraus resultierende Aufnahme von 
Krediten ist keine Option für einen Verein unserer Struktur. Unsere Liquidität ist unsere Luft 
zum Atmen. 
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Weitere Informationen durch den Schatzmeister gab es nicht, da Herbert Löhr leider 
verhindert war. 
 
 
 
Situation Jugend 
 
Jürgen Saalwächter gibt an dieser Stelle noch ein Update zur Situation im Jugendbereich. 
 
Fluktuation: der Anteil der Jugendlichen an den jährlichen Austritten liegt im 
Fünfjahresschnitt bei 50% - erfreulicherweise im Jahr 2023 nur bei 39%. 
 
Im Jahr 2023 lag die Anzahl der jugendlichen Mitglieder bei 77, vor 10 Jahren waren es 
lediglich 64. 
 
Mitgliederstruktur: 

• 44 der 77 Jugendlichen sind „Einzelmitglieder“ (also ohne Eltern im Club) 

• Der Familienanteil ist stark zurückgegangen 
o 80/90er Jahre 50 Familien mit 1, 2 oder mehr Kindern 
o Heute 10 Familien mit 1, 2 oder mehr Kindern 

 
Jugendmannschaften: keine. Dank der Vermittlung von Holger spielen aber 

• 7 Jungs unter 18 Jahren 

• 3 Mädels unter 15 Jahren 

• 3 Mädels unter 10 Jahren 
in Spielgemeinschaften mit dem TC Heusenstamm. 
 
Das Jugendsommertraining findet vom 22.04. bis zum 30.09. statt und erfreut sich immer 
größerer Beliebtheit. Dieses Jahr haben wir wieder über 40 jugendliche Mitglieder die ein 
oder sogar zweimal pro Woche trainieren. 
 
Das Jugendsommercamp, die von Holger organisierte Tenniswoche, findet wie immer in der 
letzten Ferienwoche statt und ist auch für Nichtmitglieder offen. 
 
Talentinos. Wir sind schon seit Ende letzten Jahres Mitglied im Talentinos-Club des 
deutschen Tennisverbandes. Jugendwarte, Trainer und alle Engagierte im Verein erhalten – 
wenn sie denn möchten – ausgearbeitete Trainingskonzepte die perfekt auf das Alter von 6 - 
12 Jährigen abgestimmt sind. Holger und sein Trainerteam werden gebeten, nach diesen 
Prinzipien das Training durchzuführen. 
 
Wir suchen nach wie vor einen Jugendwart! 
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TOP 3  Bericht des Sportwarts 
 
Bericht des Sportwartes Torsten Semsroth: 
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TOP 4  Bericht der Rechnungsprüfer 
 
Die Rechnungsprüfung für das Jahr 2023 wurde im nachfolgenden Jahr 2024 von den 
Rechnungsprüfern Ute Reupke und Rudolf Benninger in Anwesenheit des Schatzmeisters 
Herbert Löhr und 1. Vorsitzenden Jürgen Saalwächter am 08.04.2024 durchgeführt. 
 
Ute Reupke und Rudolf Benninger sind bei der Mitgliederversammlung anwesend und geben 
den Bericht zur Kassenprüfung ab. Sämtliche Einnahmen und Ausgaben erwiesen sich 
hiernach als nachvollziehbar belegt und buchhalterisch korrekt gebucht. Aus der 
Rechnungsprüfung ergaben sich keinerlei Beanstandungen. Wie in jedem Jahr wurde wieder 
besonders gelobt, dass die Unterlagen durch den Kassenwart sehr ordentlich geführt 
werden, alles Vorgänge super dokumentiert sind und aus Sicht der Kassenprüfer die 
Möglichkeiten zum Erhalt von Zuschüssen sehr gut ausgenutzt wurden. 
 
Es wurde lediglich angeregt, die Darstellung der durchlaufenden Posten transparenter 
darzustellen. 
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TOP 5  Entlastung des Vorstandes 
 
Rudolf Benninger schlägt dem Plenum die Entlastung des Vorstandes für das Geschäftsjahr 
2023 vor. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Abgegebene Stimmen: 25 
Ja-Stimmen:   21 
Enthaltungen:     4 
Nein-Stimmen:    0 
 
Der Vorstand hat sich bei der Abstimmung enthalten. 
 
Rudolf Benninger stellt fest, dass damit der Vorstand von der Hauptversammlung für das 
Geschäftsjahr 2023 entlastet wurde. 
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TOP 6  Wahl des Vorstandes für die nächsten beiden Jahre 
 
Die Wahlhandlung des 1. Vorsitzenden wurde geleitet durch Rudolf Benninger, - nach der 
Wahl des 1. Vorsitzenden hat dieser selbst die weitere Wahlleitung übernommen. Zur Wahl 
stellten sich unten aufgeführte Mitglieder, wobei die Wahl des Vorstandes in zwei Teilen 
durchgeführt wurde. Zuerst wurde die Wahl des Präsidenten als Einzelwahl durchgeführt, die 
weiteren Mitglieder des Vorstandes dann in Form der Blockwahl. Weiterhin wurde 
festgestellt, dass es keine weiteren Kandidaten gibt. 
 
Es kandidieren als: 
 
 1 Vorsitzender   Jürgen Saalwächter 
 2. Vorsitzender   Astrid Osterode-Goericke 
 Schatzmeister    Herbert Löhr 
 Sportwart    Torsten Semsroth 
 Jugendwart    aktuell nicht besetzt 
 Schriftführer    Marcus Driendl 
 
Abstimmungsergebnis 1. Vorsitzender: 
 
Abgegebene Stimmen: 25 
Ja-Stimmen:   23 
Enthaltungen:     2 
Nein-Stimmen:    0 
 
Der 1. Vorsitzende hat sich bei der Abstimmung enthalten. 
 
Auf Nachfrage des Wahlleiters hin erklärte Jürgen Saalwächter die Wahl anzunehmen. 
 
Abstimmungsergebnis Vorstand: 
 
Abgegebene Stimmen: 25 
Ja-Stimmen:   22 
Enthaltungen:     3 
Nein-Stimmen:    0 
 
Die Mitglieder des Vorstands (ohne den 1. Vorsitzenden) haben sich bei der Abstimmung 
enthalten. 
 
Auf Nachfrage des Wahlleiters hin erklärten alle weiteren gewählten Vorstandsmitglieder die 
Wahl anzunehmen. 
 
 
TOP 7  Wahl der Rechnungsprüfer 
 
In diesem Zusammenhang wurde auch der Rechnungsprüfer für das Jahr 2024 gewählt. Es 
wurde Rudolf Benninger zur Wahl vorgeschlagen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Abgegebene Stimmen:  25 
Ja-Stimmen:    24 
Enthaltungen:      1 
Nein-Stimmen:      0 
 
Auf Nachfrage des Wahlleiters hin erklärte Rudolf Benninger die Wahl anzunehmen. 
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TOP 8  Mitgliederentscheid Anpassung der Beiträge 
 
Der Vorstand schlägt vor, die Mitgliederbeiträge anzupassen. Der Entwurf wird dem Plenum 
vorgestellt und hier dokumentiert. 
 

 
 
Der Vorschlag wurde diskutiert und sodann zur Abstimmung aufgerufen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Abgegebene Stimmen:  25 
Ja-Stimmen:    24 
Enthaltungen:      1 
Nein-Stimmen:      0 
 
Damit wurde der Vorschlag zur Anpassung der Mitgliederbeiträge von der 
Mitgliederversammlung angenommen. 
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TOP 9  Verschiedenes 
 
Astrid Osterode-Goericke hat sich bereit erklärt, ein Gremiunm mit bereitwilligen Mitgliedern 
aufzusetzen, um Ideen für die Jugendarbeit zu liefern, um die Jugend zukünftig besser zu 
fördern. 
 
K. Grootz und M. Weidlich werden den „TC Foresta Sommercup“ wieder aufleben lassen. 
Dieser soll im Zeitraum 19.07. bis 25.08.2024 stattfinden. Festzulegen ist noch, welche 
Altersklassen in welcher Form zusammenspielen. 
 
 
 
 
 
 
Dreieich, 18.05.2024 

 
Marcus Driendl, Schriftführer 
 

 
Jürgen Saalwächter, 1. Vorsitzender 

 
 

Anhang: Teilnehmerlisten 
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